
一般質問概要 
平成 29年９月定例会 №１ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

1 江 副 康 成 

（ 天 桜 会 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．水害対策について １．九州北部豪雨は決して他人ごとではありません。もし線状降水

帯に見舞われたとき、その想定被害を予測し住民を避難誘導で

きるか 

２．植林の面積、河川の橋の数の分布状況について 

 

２．集落営農の法人化

について 

１．集落営農の法人化の目的と現状について 

２．法人化に向けて検討課題とその対策について 

 

３．大型公共事業の進

め方について 

１．公共投資が目白押しといわれる中、大型公共事業はいかに進

めるべきかについてお尋ねします 

 ⑴市庁舎建て替え問題について 

 ⑵鳥栖駅周辺整備事業、新産業集積エリア事業、仮称味坂スマ

ートインター等がある中で仮称山浦ＰＡスマートインターの事

業性とその費用対効果について 

 

２ 森 山  林 

（ 自 民 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．民生委員の制度に

ついて 

１．民生委員・児童委員の現状について 

２．民生委員・児童委員の負担軽減となり手の育成について 

 

２．高齢者の運転免許

について 
１．運転免許証を更新しなかった高齢者への支援について  

３．国民健康保険制度

の広域化について 
１．平成30年度からの国保の広域化後の国保財政運営について 

２．鳥栖市のこれまでの国保の累積赤字の対応について 
 

３ 内 川 隆 則

（社会民主党議員団） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．環境 １．セアカゴケグモ対策  

２．福祉 １．保育士の確保  

３．教育 １．給食費の無料化  

４．交通 １．神辺高速バス停駐車場の拡幅  

４ 尼 寺 省 悟 

(日本共産党議員団) 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．国保税について １．本市の国保税の高さは県内で何番目か 

２．広域化に向けて、現在県と市町で何が議論されているのか。広

域化後の国保税が決まるスケジュールは 

３．新たな国保税は、どういう要因で決まるのか。それから判断して

上がるのか、下がるのか 

４．県が示す標準保険税率によって、国保税の値上げが想定され

る場合、一般会計から繰り入れをして、値上げを阻止すべきで

は 

 

２．小中学校の特別教

室へのエアコン導入

について 

１．エアコンのない音楽室で、この猛暑の中、小・中学校の音楽専

科教員が体調をこわしたと聞く。児童・生徒、教師の健康に問題

はないのか 

２．音楽教室で、ホルムアルデヒドが基準の２倍検出されたと聞く

が、学校環境衛生基準に反してないのか 

３．児童・生徒、教師の健康を守り、衛生基準を満たす教室環境に

するために、とりわけ夏休み短縮を続けるなら、エアコンの設置

を急ぐべきでは 

 

３．格差と貧困の拡がり

への認識と対応につ

いて 

１．本市における「貧困と格差の拡がり」についての認識は 

２．生活保護基準以下の収入にもかかわらず、生活保護を受給し

ていない人の数は把握しているのか。扶養義務の履行は事実

上の水際作戦とよぶ識者も多いが、どう考え、どう対応している

のか 

３．子どもの貧困について、実態調査をすべきではないのか。一人

親世帯への支援の拡充、学校給食の無償化、中学校完全給食

を 

４．官民の正規雇用の推進を 

 

 



平成 29年９月定例会 №２ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

５ 国 松 敏 昭 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 総  括 ］ 

１．鳥栖市の「まちづく

り」について 

１．本市の組織体制について 

２．今後のインフラ整備と維持管理について 

３．市長の要望活動について 

４．鳥栖市の運営のあり方について 

 

２．教育環境の改善へ

の取り組みについて 
１．各小中学校エアコン設置の効果と現状について 

２．エアコン未設置教室への対応について 

３．夏の暑さ対策への具体的な対応について 

 

６ 西 依 義 規 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．将来道路網の方針

について 

１．交通・まちづくり・防災の視点から（都）飯田蔵上線の４車線拡幅

整備を検討すべきでは 

 

２．災害に強いまちづく

りについて 

１．地域コミュニティにおける共助による防災活動推進の観点から、

地区防災計画の策定を推進すべきでは 

 

３．魅力ある公園整備に

ついて 

１．若年世代の定住促進の視点から公園・遊具リニューアル事業の

基本方針等を早期に策定して事業着手すべきでは 

２．まちなかの賑わい創出として、中央公園再整備のシンボルとな

る大型複合遊具を整備すべきでは 

 

４．効果的・効率的な行

政運営について 

１．行政評価（仕事宣言）の信頼性・客観性を高めると共に、予算の

選択と集中を図るために、外部評価制度を導入すべきでは 

 

７ 樋 口 伸 一 郎 

（ 自 民 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．放課後児童クラブ

「なかよし会」につい

て 

１．公設と民設の利用料について 

２．減免措置について 

３．今後の推測と対応について 

 

２．保育行政の今後 １．保育士確保プランについて 

２．保育士等の処遇改善について 

３．国の示す新たな財源で行う処遇改善の鳥栖市の考え方につい

て 

 

 

８ 柴 藤 泰 輔 

（ 天 桜 会 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．学校教育について １．小学生の県外での交流事業について 

２．修学旅行の内容について 

 

２．人権問題について １．同和問題講演会について  

３．安全・安心なまちづ

くりについて 

１．小学生の通学路の危険対策について 

２．北朝鮮のミサイル発射に対する避難訓練について 

 

 



平成 29年９月定例会 №３ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

９ 久 保 山 日 出 男 

（自民クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．公民館類似施設に

関する補助について 

１．公民館類似施設について 

２．町区公民館の建て替え状況について 

３．補助制度について 

４．補助の見直しについて 

 

２．学校の楽器につい

て 

１．学校楽器のその後の取り組みについて  

３．職員の健康管理に

ついて 

１．健康管理の実施について  

４．ふるさと寄附につい

て 

１．ふるさと寄附の制度活用について  

10 伊 藤 克 也 

（ 新 風 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．歩道橋のあり方につ

いて 

１．歩道橋の現状について 

２．老朽化対策について 

３．社会環境の変化について 

 ⑴社会環境変化への対応 

 ⑵通学路として利用している歩道橋の数は 

 ⑶地元要望が出ている３つの歩道橋の対応は 

４．今後の歩道橋のあり方について 

 

２．健康長寿と口腔ケア

について 
１．口腔ケアの必要性について 

２．成人歯科検診の必要性について 

３．健康長寿につなげる施策について 

 ⑴啓発活動について 

 ⑵歯周病対策について 

４．高齢者、病気の人に対する対策は 

 

11 中 川 原 豊 志 

（ 自 民 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．外来生物対策につ

いて 

１．８月に鳥栖高校で発見されたセアカゴケグモの状況と対応につ

いて 

２．鳥栖市内での発生件数と対策について 

３．輸入品取扱業者の把握と水際対策について 

 

２．防災対策について １．災害やテロ、ミサイル等も含めた訓練について 

２．防火対策について 

３．京町の防災道路計画について 

 

12 小 石 弘 和 

（誠和クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．鳥栖駅周辺整備事

業について 

１．今後の事業の進捗の情報公開について  

２．小学校給食センター

について 
１．給食残渣・給食費の未納について 

２．給食センターの職員体制について 

３．給食センターのパワハラについて 

 

 



平成 29年９月定例会 №４ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

13 成 冨 牧 男 

（日本共産党議員団） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．就学援助制度の拡

充について 

１．入学準備金前倒し（３月支給）と国に準じた額の見直しの来年

度からの実施見通しについて 

 

２．待機児童等解消の

ための保育士確保に

ついて 

１．公立保育園における正規保育士の採用について、前回の「知

恵を絞って努力していく」（市長）との答弁があったがどのような

努力をしてきたのか 

 

３．加藤田入り口の信号

機設置要望について 
１．回答は設置できないということのようだが、なぜできないのか。

その理由とそれをうけての鳥栖市の対応は 
 

４．北部グラウンドにつ

いて 
１．中学校用地としての必要性をどう考えているのか。判断する時

期に来ているのではないか 

２．市民のためのグラウンドにもかかわらず市民（団体）の利用があ

まりにも少ない。利用拡大を目指すべきでは 

 

５．市営住宅の今後に

ついて 
１．築後50年を経過、もしくは経過しようとする市営住宅についても

改築の予定はないとのことだが、ではどうしようというのか 
 

14 飛 松 妙 子 

（ 公 明 党 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．大雨災害対策につ

いて 

１．九州北部豪雨災害は、被害を拡大させた点に今回の災害の特

徴があるとされる。どのような教訓を得たのか 

２．鳥栖市の防災計画について見直しが必要では？ 

３．ハード面の問題点について 

４．冠水問題について 

５．避難場所の課題・問題点、高齢者対策について 

 

２．企業主導型保育事

業について 
１．企業主導型保育事業について 

２．本市の取り組みとＰＲについて 

３．本市のニーズは何か？ 

４．若者を受け入れるまちづくりをすべきでは？ 

 

３．特別支援教育充実

について 
１．鳥栖市教育大綱・重点取組の特別支援教育充実について 

２．発達障がいなど読み書きが難しい児童や生徒向けのデイジー

教科書について 

３．ＩＣＴを使った学習支援について 

４．特別支援教育研修会の取り組みについて 

５．学校教育と福祉の連携の推進について 

 

15 松 隈 清 之 

（ 天 桜 会 ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．市街地の高度利用

の推進について 

１．現在の市街地の利用状況について 

２．市街地の高度利用について 

 

２．障害者支援につい

て 
１．現在の自立支援の取り組みと効果について 

２．新たな財源について 
 

16 下 田  寛 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．災害対応について １．応急仮設住宅について 

国の制度を活用して、鳥栖市独自で民間住宅も活用するシステ

ムを検討すべきではないか 

２．災害ボランティア派遣について 

被災地に向けて、鳥栖市からも支援ボランティアを派遣すること

を検討出来ないのか 

３．備蓄食料について 

防災意識向上のために、地域等で活用されているが、今後の学

校での活用は出来ないのか 

 

 



平成 29年９月定例会 №５ 

発言 

順位 
氏 名（会派） 

［質問方法］ 
項 目 要 旨  

17 久 保 山 博 幸 

（ 自 民 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．市内の河川整備に

ついて 

１．九州豪雨の教訓を活かす為の今後の取り組みについて  

２．ＪＲ高橋の暫定的整

備について 
１．三月定例会・一般質問にてＪＲ高橋の暫定的整備の必要性につ

いて意見申し上げたが、その後の関係機関との協議の状況につ

いて 

 

３．子どもたちを応援す

る施策について 
１．特に子育て世代の中から、『鳥栖には子どもたちを自由に遊ば

せる公園が少ない』との声を聞く。市内公園整備についての考

え方は。又、子育てや青少年育成を「遊びの機会創出」の観点

からお尋ねいたします 

 

４．高齢者の居場所づく

りについて 
１．まちづくり推進協議会発足時のビジョンと現状について 

２．町区公民館の活用について 
 

18 古 賀 和 仁 

（ 自 民 ク ラ ブ ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

１．空き家対策について １．空き家対策特別措置法施行後の取り組み状況について 

２．今後の取り組みについて 

 

２．公的住宅について １．現状について 

２．高齢者に対する対策について 

３．住環境の改善について 

 

３．スマートインターに

ついて 
１．味坂スマートインターへの取り組み状況について 

２．本市の考え方について 

３．今後のスケジュールについて 

 

４．文化芸能について １．伝統芸能について 

２．振興策について 
 

19 藤 田 昌 隆 

（新風クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．次期ごみ処理施設

について 

１．最終処分場について 

２．現システムの反省点について 

３．環境・隣接道路計画について 

 

２．味坂・山浦スマー

トインターについて 

１．味坂スマートインター計画進捗について 

２．福岡県、佐賀県、鳥栖市、小郡市各負担割合について 

３．隣接道路対応について 

 

３．里道管理について １．市内里道管理の現状について 

２．今後の開発行為に関する対応について 

 

４．庁舎について １．現案について 

２．今後の対応スケジュールについて 

 

 

20 齊 藤 正 治 

（自民クラブ） 

 

［ 一 問 一 答 ］ 

 

１．佐賀競馬場周辺（江

島町）地区の土地利

用計画について 

１．土地利用計画の趣旨と意義について 

２．当該地区の位置づけとその背景について 

 

２．江島町の産業廃棄

物処分場及び残土処

分場について 

１．現状について 

２．市が管理する道路、水路、農地等について 

 

 


